

## Über das Hanen-Zentrum

Das Hanen Center wurde 1975 gegründet und ist eine kanadische gemeinnützige Hilfsorganisation mit globalem Einfluss. Unsere Mission besteht darin, Eltern und Bezugspersonen sowie pädagogischen und logopädischen Fachkräften mit dem Wissen und Training zu versorgen, dass sie brauchen, um Kleinkinder bei der bestmöglichen Entwicklung von Sprache, Sozial- und Lesekompetenzen zu unterstützen.

Das gilt auch für Kinder mit oder einem Risiko für Sprachentwicklungsverzögerungen, genauso wie für entwicklungsbezogene Herausforderungen wie zum Beispiel dem Vorliegen einer Autismus-Spektrum- Störung.

## Wir erreichen das, indem wir:

- Programme anbieten, in denen Gruppen von Eltern und andere Bezugspersonen lernen, wie sie die Sprachentwicklung ihres Kindes im Alltag unterstützen können.
- Logopädiefachkräfte ausbilden um Hanen-Programme durchzuführen und den Hanen-Ansatz in ihrer täglichen Angehörigenarbeit in Familien einzubringen.
- herausragende, nutzerfreundliche Materialien für Eltern und Fachkräfte entwickeln, die neueste Forschungsergebnisse herunterbrechen und in praktische, anwendbare Strategien umwandeln.
- an führenden Forschungsprojekten in unserem Bereich teilhaben um sicherzustellen, dass unsere Programme evidenzbasiert sind.

Mehr Informationen zum Hanen Center und dem Target Word-Programm finden sie auf unserer Website auf [www.hanen.org](http://www.hanen.org).



The  
Hanen  
Centre®

HELPING YOU  
HELP CHILDREN COMMUNICATE

[www.hanen.org](http://www.hanen.org)

# Target Word™



**Das Hanen-Programm  
für Eltern  
von Late Talker-Kindern**

*Wir helfen Eltern, den  
Wortschatz ihres  
Kindes aufzubauen*

**Information für Eltern**



The  
Hanen  
Centre®

HELPING YOU  
HELP CHILDREN COMMUNICATE

2500 00

# Target Word™

Das Hanen Programm für Eltern  
von Late Talker-Kindern

## Über das Target Word-Programm

Target Word ist ein Familien-fokussiertes Programm für Eltern von Late Talker-Kindern. Es ermöglicht, Eltern zu vermitteln, wie sie ihrem Kind helfen können, mehr Wörter während alltäglicher Routinen und Aktivitäten zu produzieren.

Dieses Programm wurde vom Hanen Center entwickelt, um Eltern dabei zu helfen, den einzigartigen Bedürfnissen von Late Talker- Kindern gerecht zu werden. Die Forschung zeigt, dass die Art und Weise wie Eltern mit ihren Kindern spielen und sprechen, Möglichkeiten schaffen kann, bei denen die Kinder neue Wörter lernen können.

Target Word wird von einer Hanen-zertifizierten Logopädiefachkraft angeleitet, die ein spezielles Training vom Hanen Center erhalten hat.



## Für wen ist das Programm?

Dieses Programm ist für Eltern kleiner Kinder mit verzögertem Sprachbeginn gedacht.

Ein Kind gilt als Late Talker wenn:

- es einen produktiven Wortschatz von unter 100 Wörtern hat und zwischen 24 und 30 Monate alt ist; oder
- kaum Wortkombinationen mit 24 Monaten bildet; und
- ein vergleichsweise gutes Sprachverständnis besitzt und unauffällig im Spiel- und Sozialverhalten sowie bei motorischen und kognitiven Fähigkeiten ist
- und einige Risikofaktoren (z. B. seltene Verwendung von Gesten, Familiendisposition, imitiert keine Wörter)

## Wieso sind Eltern ins Target Word-Programm eingebunden?

Eltern sind die allerwichtigsten im Leben eines Kindes. Eines der größten Geschenke, die Eltern ihren Kindern mitgeben können, ist die Fähigkeit zu kommunizieren.

Eltern kennen ihr Kind am besten und mithilfe des Target Word- Programms lernen sie, wie sich alltägliche Situationen und Aktivitäten auf natürliche Weise nutzen lassen, um die Wortproduktion ihres Kindes zu unterstützen.

## Was Eltern im Target Word-Programm lernen

Eltern lernen, wie wichtig sie für den Spracherwerb und für das Sprechenlernen ihres Kindes sind.

Mit einem individuellen Kommunikationsziel für ihr Kind im Auge, lernen sie Strategien zur Schaffung von Sprachlern-Gelegenheiten zu schaffen. Während des Programms und mit ihrer Target Word-Logopädin, wählen die Eltern 10 Zielwörter, die für ihr Kind interessant sind

Das Target Word-Programm lehrt die Eltern:

- wie sie reagieren können, wenn ihr Kind kommuniziert
- wie man kommuniziert, ohne Worte zu benutzen
- wie sie alltägliche Aktivitäten in Gelegenheiten zum Spracherwerb verwandeln können
- wie sie neue Wörter und Ideen in das Spiel und andere Aktivitäten einbringen
- wie man am Spiel, an den Aktivitäten des Kindes und seinen Lieblingsbeschäftigungen teilnehmen kann, die ihm dabei helfen, neue Wörter zu lernen
- wie sie Aktivitäten so gestalten können, damit ihr Kind dabei neue Wörter lernen kann

Target Word wird über mehrere Wochen durchgeführt und umfasst in der Regel:

- Eine individuelle Beratung für jedes Elternteil und Kind mit einer Hanen-zertifizierten Logopädin vor Beginn des Programms
- Fünf informative, interaktive Sitzungen mit kleinen Gruppen von Eltern, die praktische Strategien lernen, um ihrem Kind zu helfen, sein expressives Vokabular zu erweitern.
- Zwei Einzeltermine mit einer Hanen-zertifizierten Logopädin, um die Feinabstimmung der Informationen für ihr Kind zu besprechen. Diese Termine beinhalten Video-Aufnahmen von der Eltern und Kind-Interaktion.

- Die Logopädin und die Eltern schauen sich die Aufnahmen gemeinsam an und diskutieren die Strategien, die am hilfreichsten für den Spracherwerb des Kindes sind.
- Unterstützung von anderen Eltern mit Late Talker-Kindern

## Was Eltern über das Target Word-Programm berichten

"Ich weiß jetzt viel besser, wie ich auf mein Kind reagieren kann, damit es Hilfe bei der Wortschatzentwicklung bekommt. Mein Kind hat jetzt eine große Anzahl von Wörtern (fast doppelt so viele)."

"Mir hat das [Target Word]-Programm sehr gefallen und ich würde es jedem Elternteil wärmstens empfehlen."

"Mein Kind hat so große Fortschritte gemacht und wir als Familie haben das Gefühl, dass unsere Beziehung gewachsen ist, da wir jetzt alle miteinander kommunizieren können!"

"Ich danke Ihnen für Ihre Zeit, Ihr Verständnis und Ihre Anleitung. Es ist ein wunderbares Geschenk, das Sie uns gemacht haben - die Fähigkeit, unser Kind zu verstehen und mit unserem Kind zu kommunizieren."

## Programm-Materialien

Das Target Word-Programm wird unterstützt durch das Target Word-Elternhandbuch - ein persönliches Arbeitsbuch, das es ihnen ermöglicht, die Informationen zum Programm auf Ihr Kind beziehen, Ihre Aktivitäten zu Hause planen und aufzuzeichnen und ihre eigenen Fortschritte und die ihres Kindes zu verfolgen.

Das Programm wird außerdem unterstützt durch "It Takes Two to Talk®" - Ein praktischer Leitfaden für Eltern von Kindern mit Sprachverzögerungen.

Weitere Informationen über diese Ressourcen finden Sie unter: [www.hanen.org/TWprogram](http://www.hanen.org/TWprogram)

# Target Word™

## Some of the strategies parents learn in the Target Word™ Program

### Lass Dein Kind führen



Mach mit, bei dem, was Dein Kind spielt und macht und nutze Wörter, die es nutzen würde

### Fokussiere das, was Du sagst



Betone wichtige Wörter und unterstreiche sie mit Gesten, um sie hervorzuheben

### Erweitere die Äußerungen Deines Kindes



Füge dem, was Dein Kind äußert, neue Ideen und Wörter hinzu

### Schaffe Kommunikationsmöglichkeiten



Nutze Mini-Routinen um Deinem Kind Gelegenheit zu geben, sich zu äußern

## About The Hanen Centre

Founded in 1975, The Hanen Centre is a Canadian not-for-profit charitable organization with a global reach. Our mission is to provide parents, caregivers, early childhood educators and Speech-language Pathologists/Therapists with the knowledge and training they need to help young children develop the best possible language, social and literacy skills. This includes children with or at risk of language delays and those with developmental challenges such as Autism Spectrum Disorder.

### We do this by:

- Creating programs in which groups of parents and other caregivers learn how to promote children's language development during everyday activities
- Training Speech-language Pathologists/Therapists to lead Hanen Programs® and to use the Hanen approach in their day-to-day work with families
- Developing outstanding, user-friendly materials for parents and professionals that break down the latest research into practical, usable strategies
- Participating in leading-edge research in our field to ensure that our programs are evidence-based

For more information on The Hanen Centre and the *Target Word* Program, visit our website at [www.hanen.org](http://www.hanen.org).



The  
Hanen  
Centre®

HELPING YOU  
HELP CHILDREN COMMUNICATE

[www.hanen.org](http://www.hanen.org)

# Target Word™



## The Hanen Program® for Parents of Children Who Are Late Talkers

*Helping parents  
build their children's  
expressive vocabulary*

### Information for Parents



The  
Hanen  
Centre®

HELPING YOU  
HELP CHILDREN COMMUNICATE

2500 00

# Target Word™

## The Hanen Program® for Parents of Children Who Are Late Talkers

### About the *Target Word* Program

*Target Word* is a family-focused program for parents of children who are late talkers. It is designed to teach parents how to help their children use more words during everyday routines and activities.

This program was developed by The Hanen Centre to help parents meet the unique needs of children who are late talkers. Research shows that **how** parents play and talk with their children can create opportunities for children to learn new words.

*Target Word* is led by a Hanen Certified Speech-language Pathologist/Therapist (SLP/T) who has received specialized training from The Hanen Centre.



### Who Is the Program for?

This program is for parents of young children with delayed expressive language. A child is considered a Late Talker if he or she:

- Has an expressive vocabulary of fewer than 24 words and is between 18 and 20 months; or
- Has an expressive vocabulary of fewer than 40 words and is between 21 and 24 months; or
- Has an expressive vocabulary of fewer than 100 words and is between 24 and 30 months; or
- Has limited word combinations by 24 months; and
- Has relatively good understanding, play, social, motor, and cognitive skills; and
- Has some risk factors (e.g. limited use of gestures, family history, does not copy words)

### Why Are Parents Involved in the *Target Word* Program?

Parents are the most important people in a child's life. One of the greatest gifts parents can give their child is help to communicate. Parents know their child best and in the *Target Word* Program, they learn ways to naturally create opportunities for their child to use words during everyday routines and activities.

## What Parents Learn in the Target Word Program

Parents learn how important they are to their child's language learning. With an individual communication goal in mind for their child, they learn strategies to create language learning opportunities. During the program and with their *Target Word* SLP/T, parents choose 10 target words that are interesting to their child.

The *Target Word* Program teaches parents:

- how to respond when their child communicates without using words
- how to turn everyday activities into opportunities for language learning
- how to introduce new words and ideas into playtime and other activities
- how to join in their child's play and favourite activities in ways that help their child use new words
- how to set up activities so their child can learn new words

*Target Word* is run over several weeks and typically includes:

- an individual consultation for each parent and child with the Hanen Certified SLP/T before the program begins
- five informative, interactive sessions with small groups of parents learning practical strategies to help their child expand his/her expressive vocabulary
- two individual appointments with the Hanen Certified SLP/T to discuss how to fine tune the information for their child. These appointments

include video-recording the parent and child interacting. Together, the parent and SLP/T review the recording and discuss the strategies that are most helpful for the child's language learning

- support from other parents of children with delayed expressive language

## What Parents Say About the Target Word Program

"I am now much more aware of how to respond to my child so he gets opportunities and help in developing his vocabulary. My child now has a great number of words (almost double)."

"I thoroughly enjoyed the [*Target Word*] Program and would highly recommend it to any parent."

"My child progressed so much and we, as a family, feel our relationship has grown as we can all communicate now!"

"Thank you for your time, understanding and guidance. It's a wonderful gift you've given us – the ability to understand and communicate with our child."

## Program Materials

The *Target Word* Program is supported by the *Target Word* Parent Handbook – a personalized workbook which allows you to relate the program information to your child, plan and record your home activities and track your own and your child's progress. The program is also supported by *It Takes Two to Talk® – A Practical Guide for Parents of Children with Language Delays*.

For more information about these resources, visit [www.hanen.org/TWprogram](http://www.hanen.org/TWprogram)

# Target Word™

## Some of the strategies parents learn in the Target Word™ Program

### Let your child lead



Join in the play and other activities and model the words your child would use

### TARGET what you say



Highlight words and add gestures to make the words stand out

### Expand your child's message



Add new ideas and words to your child's messages

### Create language opportunities



Use mini-routines to create opportunities for your child to send language messages